

414 Conquista de la Nueva España.

cómo Iuez sin afectos, ó mejor Padre de la Patria.

Pudo tanto en los animos de aquellos Senadores la confianza pondonorosa del Anciano, que se mitigó, por su contemplacion, el rigor de la Sentencia : reduciendose los votos à menos sangrienta demonstracion. Hizieronle traer preso al Senado, y despues de reprehender su atrevimiento, con destemplada severidad, le quitaron el Bas-

Viene preso
al Senado.

Quitanle
las Insig-
nias de Ge-
neral.

Cortés in-
tercede por
él.

dores Mexicanos dexò satisfechos à los menos confiados: quedando en vno, y otro nuevamente acreditada la rara fidelidad de los Tlascaltecas, que vista en vna Gente de tan limitada policia, y en aquell defabrido de los medios humanos, llegó à parecer milagrosa, ó por lo menos se mirava entonces como vno de los efectos en que no se halla la razon natural, si se busca entre las causas inferiores.

CAPITVLO III.

*EXECVTA SE LA EN-
TRADA EN LA PROVINCIA DE TEPEA-
CA: Y VENCIDOS LOS REBELDES, QUE
AGUARDARON EN CAMPANA, CON LA
ASSISTENCIA DE LOS MEXICANOS, SE
OCCUPA LA CIUDAD, DONDE SE LEVANTA
UNA FORTALEZA CON EL NOMBRE
DE SEGURA DE LA FRON-
TERA.*

Ntretanto, que andava Xicotencàl el Mozo, convocando las Milicias de su Republica, cebado yà en la Guerra de Tepeaca: y deseoso entonces de borrar con los excesos de su diligencia, las especies de su infidelidad; procurava Cortés encaminar los animos de los suyos al conocimiento, de que no se podia escusar el castigo d'aque-

*Notable fi-
delidad de
los Tlascal-
tecas.*

*Mal contro-
los de
Narbaez.*

Libro Quinto. Cap. III.

415

lla Nacion: poniendoles delante su rebeldia, la muerte de los Espanoles, y quantos motivos podian hazer à la compassion, y llamar à la verganza: pero no todos se ajustavan, à que fuese conveniente aquella Faccion, en cuyo dictamen sobresalieron los de Narbaez, que à vista de los trabajos padecidos, se acordavan con mayor afecto del ocio, y de la comodidad: clamando por assistir à las grangierias, que dexaron en la Isla de Cuba: Tenian por impertinente la Guerra de Tepeaca: insistiendo en que se debia retirar el Exercito à la Vera Cruz, para solicitar assistencias de Santo Domingo, y Iamaica, y volver menos aventurados à la Empressa de Mexico; no porque tuviessen animo de perseverar en ella, sino por acercarse con algun color à la legua del Agua, para clamar, ó resistir con mayor fuerza. Y llegò à tanto su osadia, que hizieron notificar à Hernan Cortés una Protesta en forma legal, adornada con algunos motivos de mayor atrevimiento, que sustancia en que andava el bien publico, y el servicio del Rey, procurando apretar los argumentos del temor, y de la floxedad.

Agradeciò, como pudo, los buenos deseos con que solicitavan la conservacion del Exercito; y sin detenerse à ponderar las razones, que ocurrìa para no faltar al empeño, que eftava hecho con los Tlascaltecas, aventurando su amistad, y dexando consentida la traycion de los Tepequefes, se valido de motivos proporcionados al discurso de vnos hombres, à quien hacia poca fuerza lo mejor: para cuyo efecto les dixo solamente: Que teniendo el Enemigo los pafos estrechos de la Montaña, precisamente se avia de pelear para salir à lo llano: que

*Motivos de
que se valido
para reducirlos.*

ir